

"2023. Año del Septuagésimo Aniversario del Reconocimiento del Derecho al Voto de las Mujeres en México".

Comunicado Núm. 265/2023

LA RECUPERACIÓN DEL CERRO DEL DIOS TOLO ES EL HECHO MÁS IMPORTANTE PARA NUESTRA HISTORIA: CRONISTA MUNICIPAL DE TOLUCA

- *Es necesario abrirlo al turismo nacional y extranjero, para dar a conocer el origen de Toluca*
- *Es importante para conocer en la actualidad quiénes somos*

Toluca, Estado de México, 5 de abril de 2023.- "El descubrimiento que se está haciendo en el sitio arqueológico del Cerro del dios Tolo tiene una importancia enorme, porque hemos estado muy identificados sólo con las ruinas arqueológicas de Calixtlahuaca, pero se nos ha olvidado que la verdadera fundación, en términos de identidad tolueña, tolucense, tolucos o tolucanos -como diría Carlos Olvera-, es en este lugar, y esta visión en torno a Toluca nos lleva a saber que la recuperación de este espacio es el hecho más importante para nuestra historia", explicó el cronista municipal de Toluca, Francisco Xavier Estrada Arriaga.

El cronista reconoció el compromiso del Ayuntamiento de Toluca, pues al impulsar esta obra se realiza una acción legítima y justa con nuestra historia, ya que era necesario estudiar el mundo prehispánico, porque Toluca no nació en la colonia y "es muy importante que el mundo del Cerro del dios Tolo se pueda abrir al turismo y a las visitas tanto extranjeras como nacionales, para que sepan que Toluca tiene un origen muy antiguo".

Además, explicó que al estudiar el mundo indígena, es acertando, pues es el camino correcto para conocer más nuestra identidad, como señalan los grandes antropólogos Guillermo Bonfil Batalla y Gonzalo Aguirre Beltrán, así como el padre de la crónica, Ángel María Garibay; aunado a que está siendo justo con ese mundo indígena que por 500 años ha estado sufriendo.

Estrada Arriaga destacó que en el Cerro del dios Tolo están las raíces de nuestra identidad y, sumado al descubrimiento arqueológico, "nos puede decir a los tolueños de 2023 quiénes somos: que somos fundamentalmente mestizos, con dos culturas muy fuertes que nos forman: la cultura prehispánica, particularmente el mundo matlatzinca, mazahua, otomí, tlahuica y nahuatlaco -por la conquista que hacen los mexicas sobre esta región-".

Asimismo, destacó la belleza y la posición estratégica del Cerro del dios Tolo, por lo que aseguró que "no es raro que los matlatzincas hayan creado esa zona arqueológica para asuntos religiosos, pero también como un visor para identificar a todo lo ancho, en la extensión del Valle de Toluca o del Valle Matlatzinco y ver al norte, sur, oriente y poniente quiénes venían y si eran amigos o enemigos".

El gobierno municipal de Toluca está orgulloso de las raíces y del pasado del municipio, por lo que se continuará trabajando en la recuperación de este espacio.



COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Avenida Independencia Pte. 207, Col. Centro, Toluca, México, C.P. 50000

Tel.: (722) 2 76 19 00 ext. 669